

## AGENDA DE LAS RELACIONES COLOMBO-VENEZOLANAS (ENERO - JUNIO 2019)

Selección de noticias sobre la actualidad en  
Venezuela y Colombia.  
Por **MELITZA ATENCIO**

### POLÍTICA EXTERIOR

#### GOBIERNO DE COLOMBIA ACLARA QUE NO RESPALDARÁ INTERVENCIÓN MILITAR EN VENEZUELA

Ante la tensión internacional por la posibilidad de que Estados Unidos pudiera liderar una intervención militar en Venezuela, el Gobierno colombiano aclaró que no respaldará ningún tránsito de tropas por su territorio con ese fin. En ese sentido, la viceministra de Colombia, Luz Stella Jara, aclaró que “de ninguna manera su Gobierno permitiría ni está de acuerdo con ningún tipo de intervención militar”. De su parte, la viceministra de Defensa de ese país, Diana Abaúnza, comentó que “Colombia está con salidas diplomáticas y políticas”.

LN 07/02/2019: <https://lanacionweb.com/internacional/gobierno-de-colombia-aclara-que-no-respaldara-intervencion-militar-en-venezuela/>

#### PREOCUPAN DAÑOS ESTRUCTURALES QUE PUEDEN SUFRIR LOS PUENTES INTERNACIONALES

El director general de Migración Colombia, Christian Krüger Sarmiento, expresó su

preocupación por los daños estructurales que puedan estar sufriendo los puentes internacionales Simón Bolívar, Francisco de Paula Santander y el nuevo de Tienditas, tras las acciones implementadas por el Gobierno de Nicolás Maduro. Las autoridades colombianas realizaron un recorrido por los diferentes pasos fronterizos y evidenciaron los nuevos obstáculos que instalaron en el lado venezolano. Estas barreras que impiden el tránsito incluyen contenedores con relleno de diferentes tipos de materiales, que no solo obstruyen el paso sino que ponen en riesgo la estructura de los puentes.

LO 27/02/32019: <https://www.laopinion.com.co/frontera/preocupan-danos-estructurales-que-pueden-sufrir-los-puentes-internacionales-172247#OP>

#### COLOMBIA DESPLEGÓ UN OPERATIVO DE SEGURIDAD EN LAS “TROCHAS”, LOS PELIGROSOS PASOS ILEGALES EN LA FRONTERA CON VENEZUELA

La policía de Colombia aumentó los controles en los pasos ilegales, conocidos como trochas, en la frontera con Venezuela, evitando el paso de persona con antecedentes criminales. El comandante de la policía metropolitana de Cúcuta, José Palonimo,

explicó que se está rastreando antecedentes y “verificando la legalidad de sus documentos de identidad”. Además, hubo 4 personas detenidas por cobrar dinero para permitir el paso de venezolanos por la trochas cercanas al puente internacional Simón Bolívar.

IFB. 15/03/2019: <https://www.infobae.com/america/colombia/2019/03/15/colombia-desplego-un-operativo-de-seguridad-en-las-trochas-los-peligrosos-pasos-ilegales-en-la-frontera-con-venezuela/>

### EXPLOSIÓN EN FRONTERA COLOMBIA VENEZUELA DEJA 14 HERIDOS

Una explosión en un restaurante del sector La Parada, municipio Villa del Rosario, cercano a Cúcuta, en la frontera de Colombia con Venezuela dejó 14 heridos. El coronel José Luis Palomino, comandante de la Policía Metropolitana de Cúcuta, informó que la explosión está relacionada con delitos de extorsión en la zona. De acuerdo con la policía de Cúcuta, los sujetos responsables fueron capturados y las personas heridas trasladadas a hospitales locales.

VOA. 30/05/2019: <https://www.voanoticias.com/a/heridos-tras-explosion-en-cucuta/4940003.html>

## DERECHOS HUMANOS

### COLOMBIA INSTA A MADURO A RESPETAR AL PARLAMENTO DE VENEZUELA

El Gobierno colombiano instó al presidente Nicolás Maduro de Venezuela, a respetar las atribuciones de la Asamblea Nacional -Parlamento- y a facilitar el restablecimiento de la democracia en ese país. A través de un comunicado, la Cancillería colombiana reiteró la determinación en apoyar las iniciativas políticas y diplomáticas que conduzcan a la normalización constitucional y al restablecimiento

de la democracia y el estado de derecho en Venezuela. El Gobierno de Colombia ratificó su pleno reconocimiento a la Asamblea Nacional encabezada por su presidente, Juan Guaidó, como órgano constitucional democráticamente electo en Venezuela.

EFE. 13/01/2019: <https://www.efe.com/efe/america/politica/colombia-insta-a-maduro-respetar-el-parlamento-de-venezuela/20000035-3865680#>

### AYUDA HUMANITARIA ENTRARÁ POR LOS TRES PASOS FRONTERIZOS DE TÁCHIRA CON NORTE DE SANTANDER

La asistencia humanitaria que se encuentra en el puente de Tienditas, cerca de Cúcuta, pasará por tres pasos fronterizos del estado Táchira con el Norte de Santander, Colombia, informó la diputada a la Asamblea Nacional, Gaby Arellano. En rueda de prensa, informó que se tiene previsto medicamentos y alimentos aportados por los Estados Unidos, que ingresarán este 23 de febrero por los puentes internacionales Simón Bolívar, Francisco de Paula Santander y Tienditas.

LN 21/02/2019: <https://lanacionweb.com/regional/ayuda-humanitaria-entrara-por-los-tres-pasos-fronterizos-de-tachira-con-norte-de-santander/>

### NUEVO CARGAMENTO DE AYUDA HUMANITARIA PARA VENEZUELA LLEGÓ A COLOMBIA

El diputado del parlamento Venezolano, José Manuel Olivares, a través de su cuenta en la red social Twitter, informó sobre la llegada de más insumos para Venezuela a Cúcuta, Colombia. Olivares indicó que estos arribos de nuevos suministros continuarán porque es un compromiso de la Asamblea Nacional con la salud y la vida de los venezolanos.

LN 07/03/2017: <https://lanacionweb.com/internacional/nuevo-cargamento-de-ayuda-humanitaria-para-venezuela-llego-a-colombia/>

## MADURO ANUNCIA APERTURA DE PASOS FRONTERIZOS CON COLOMBIA

El gobernante, Nicolás Maduro, anunció en su cuenta de la red social Twitter, la apertura de los pasos fronterizos hacia Colombia desde Táchira. El cierre fue decretado por el propio Maduro el 22 de febrero para evitar el ingreso de la ayuda humanitaria que el presidente de la Asamblea, y encargado de Venezuela, Juan Guaidó, había dispuesto almacenar en Colombia. La orden de impedir la entrada del cargamento con la ayuda humanitaria generó fuertes enfrentamientos. El 11 de marzo, Maduro autorizó el paso de estudiantes y pacientes hacia el país vecino, como resultado de exigencia de varios días de protestas.

LN 07/06/2019: <https://lanacionweb.com/regional/maduro-anuncia-apertura-de-pasos-con-colombia/>

## REMUEVEN CONTENEDORES DE LA FRONTERA CON VENEZUELA, TRAS REABRIR EL PASO

Tres contenedores que estaban bloqueando el paso fronterizo entre Colombia y Venezuela sobre el puente Simón Bolívar, y que fueron instalados por las autoridades venezolanas, fueron parcialmente removidas o cambiados de lugar. Esta medida fue tomada debido a la gran congestión registrada luego del anuncio de la apertura de los pasos internacionales. Además, el gobernador alterno del estado Táchira -protector en la jerga chavista-, Fredy Bernal, anunció la instalación de manera progresiva de la policía migratoria, así como la instalación de bases del Ejército, puestos de la Guardia Nacional y comandos rurales en la frontera con Colombia. Por su parte, el jefe del Parlamento y presidente interino reconocido por buena parte de la comunidad internacional, Juan Guaidó, expresó que el Gobierno de Nicolás Maduro ordenó la reapertura de pasos fronterizos con Colombia debido a la presión de los ciudadanos, a que hay una necesidad latente en todo el país. Guaidó recordó por la crisis económica en el país, más

venezolanos comenzaron a atravesar esa frontera diariamente para buscar alimentos y medicinas que escasean en Venezuela o para emigrar.

EPC. 09/06/2019: <https://www.elpais.com.co/mundo/remueven-contenedores-de-la-frontera-con-venezuela-tras-reabrir-el-paso.html>

## GUAI DÓ PIDE A COLOMBIA INVESTIGAR PRESUNTOS HECHOS DE CORRUPCIÓN DE SUS COLABORADORES

El líder opositor venezolano, Juan Guaidó, pidió a las autoridades colombianas investigar presuntos hechos de corrupción de sus delegados en ese país, luego de que salieran a relucir denuncias sobre supuesta malversación de fondos de ayuda a militares. Guaidó, reconocido como presidente interino de Venezuela por más de 50 países, señaló en su cuenta de la red social Twitter que la “delegación en Colombia ha manejado con austeridad y limitaciones económicas situación de militares en ese país. Ante denuncias, pido al Embajador Calderón Berti solicitar formalmente a organismos de inteligencia colombiana la investigación necesaria. ¡Transparencia ante todo!”.

ET. 15/06/2019: <https://www.eltiempo.com/mundo/venezuela/juan-guaido-pide-a-colombia-investigar-presunta-corrupcion-de-sus-colaboradores-376040>

## ANGELINA JOLIE VISITA A MIGRANTES VENEZOLANOS EN COLOMBIA

La actriz estadounidense Angelina Jolie, enviada especial de la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur), advirtió que más de 20.000 niños nacidos en Colombia de padres venezolanos corren el riesgo de convertirse en apátridas debido a la falta de documentación para legalizar su situación, declaración que emitió en una rueda de prensa conjunta con el presidente colombiano Iván Duque. El mandatario colombiano a su vez señaló que en la reunión que sostuvieron se trató el tema de la nacionalización de esos niños por parte de ese país, lo que sería una importante

media humanitaria. Así mismo, la Sra. Jolie expresó su apoyo al pueblo colombiano por su respuesta admirable a la crisis de Venezuela, y destacó el hecho de que Colombia haya mantenido abierta la frontera con Venezuela, lo que ha permitido “salvar vidas”, en su opinión.

DW. 08/06/2019: <https://www.dw.com/es/angelina-jolie-visita-a-migrantes-venezolanos-en-colombia/a-49114248>

## SALUD

### PACIENTES RENALES Y ONCOLÓGICOS CRUZAN LAS TROCHAS PARA CUMPLIR TRATAMIENTO EN COLOMBIA

A 12 días del cierre de los pasos formales de la frontera entre Venezuela y Colombia, por orden de Nicolás Maduro, los pacientes renales y oncológicos cruzan la frontera por las trochas -pasos informales- con el fin de cumplir sus tratamientos, corriendo riesgos innecesarios en sus traslados. Por medio de la red social Twitter, el diputado venezolano Franklin Duarte, informó que lo pacientes renales y oncológicos arriesgan sus vidas por las tochas por no poder cruzar la frontera por los puentes internacionales para poder cumplir con el tratamiento que no existe en Venezuela.

LN. 06/03/2019: <https://lanacionweb.com/regional/pacientes-renales-y-oncologicos-cruzan-las-trochas-para-cumplir-tratamiento-en-colombia/>

## MIGRACIONES

### MIGRACIÓN COLOMBIA INSTALARÁ PUESTO DE CONTROL MÓVIL EN LAS TROCHAS DE FRONTERA CON VENEZUELA

El Gobierno colombiano intentará implementar controles migratorios en las trochas en la zona

fronteriza del departamento Norte de Santander con Venezuela. Se busca establecer puestos móviles migratorios para poder controlar la población que está ingresando por sitios no autorizados. Christian Krüger Sarmiento, director de Migración Colombia, informó que el Puesto de Control Migratorio Móvil (PCMM) busca combatir la irregularidad, pero no es una forma de legalizar las trochas. El 23 de febrero, el presidente venezolano, Nicolás Maduro, cerró los tres pasos fronterizos con Cúcuta tras el intento de ingreso de ayuda humanitaria para Venezuela. En refuerzo, la vicepresidenta colombiana, Marta Lucía Ramírez, señaló que las autoridades necesitan saber quiénes son las personas que están ingresando al país, así mismo, dijo que se brindará un proceso especial a las zonas fronterizas para que la población pueda asimilar la llegada de los migrantes.

RCN. 05/04/2019: <https://noticias.canalrcn.com/nacional-regiones-orientemigracion-colombia-instalara-puesto-control-movil-las-trochas-frontera>

## COMERCIO NO REGISTRADO

### SIGUE CONTRABANDO DE CARROS POR LAS TROCHAS FRONTERIZAS

La policía colombiana logró incautar 2 vehículos venezolanos, que pretendían ingresar al territorio por la zona de El Escobal que limita con Ureña. Los vehículos fueron incautados por la Policía Fiscal y Aduanera (POLFA) y quedaron a disposición de la Dirección Seccional de Aduanas en Cúcuta. El año pasado, la POLFA incautó 69 carros venezolanos que intentaron ingresar ilegalmente por diferentes trochas.

LO. 15/01/2019: <https://www.laopinion.com.co/judicial/sigue-el-contrabando-de-carros-por-las-trochas-169414#OP>

## INCAUTACIONES POR 1.500 MILLONES DE PESOS

La Policía Fiscal y Aduanera (POLFA), entregó un balance de las acciones contra el contrabando de gasolina y carne, que arrojaron incautaciones de al menos 1.500 millones de pesos en mayo. Las autoridades aseguraron que, al crecer la red de informantes, se generó un mayor despliegue de operativos que permitieron contrarrestar el contrabando que a diario atraviesa la frontera entre Colombia y Venezuela. En mayo fueron incautados 6.527 galones de gasolina, 3,2 toneladas de carne y 85 toneladas de productos perecederos, entre otros. La POLFA enfatizó que es importante contrarrestar el comercio ilegal de carne, debido a que el alimento ingresa de manera insalubre al territorio colombiano, lo que genera un riesgo a los consumidores en la zona de frontera.

LO. 05/06/2019: <https://www.laopinion.com.co/judicial/incautaciones-de-1500-millones-de-pesos-178192#OP>

## GERRILLA Y PARAMILITARISMO

### FISCAL DE COLOMBIA DICE QUE LAS DISIDENCIAS DE LAS FARC DELINQUEN DESDE VENEZUELA

Nestor Humberto Martínez, fiscal general colombiano, aseguró que varios jefes de las disidencias de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) se encuentran en Venezuela, donde planean crímenes que se cometen en Colombia. Las declaraciones las dio al informar sobre la captura de alias el "Muelas", un guerrillero investigado por hechos terroristas ocurridos en el departamento de Arauca, fronterizo con Venezuela, como el secuestro y posterior asesinato de un policía. La investigación de la Fiscalía demostró

que esos crímenes se conciben en el territorio venezolano, y que diversos jefes guerrilleros se refugian en el vecino municipio venezolano de La Victoria, estado Apure, y desde allí planean realizar extorsiones, secuestros, amenazas y hurtos.

EFE. 09/02/2019: <https://www.efe.com/efe/america/politica/fiscal-de-colombia-dice-que-las-disidencias-farc-delinquen-desde-venezuela/20000035-3892671>

## COMBUSTIBLE

### NORTE DE SANTANDER, EN INMINENTE ESCASEZ DE GASOLINA POR ALTA DEMANDA

La ciudad de Cúcuta atraviesa por un desabastecimiento de combustible para vehículos y motocicletas, según informó la directora de estaciones de servicio María Eugenia Martínez. La situación obedece a que se agotó la cantidad de gasolina asignada mensualmente por el Ministerio de Minas, que envía al departamento de Norte de Santander 10.5 millones de galones de gasolina que tienen subsidio fronterizo, si bien el Ministerio autorizó el 21 de mayo el despacho de 1,1 millones de galones de gasolina y 966.000 galones de diésel. Sin embargo, para los expendios, las necesidades son superiores porque ha disminuido el contrabando desde Venezuela. Por su parte, Martínez señaló también que el contrabando de combustible era común desde hace al menos cuatro décadas, "pero como ellos tienen problemas de refinación y de abastecimiento y allá ya no hay combustible, entonces el contrabando de gasolina desde Venezuela hacia Colombia prácticamente desapareció".

ET. 26/05/2019: <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/escasez-de-gasolina-en-norte-de-santander-por-alta-demanda-367160>

**SIGLAS DE LOS MEDIOS CONSULTADOS:**

DW: Deutsche Welle.	IFB: Infobae.
EFE: Agencia EFE.	LN: La Nación.
EP: El País.	LO: La Opinión.
EPC: El País – Colombia	RCN: Radio Cadena Nacional.
ET: El Tiempo.	VOA: Voz de América.

La nota de advertencia sobre medios bloqueados en Venezuela incluye: Infobae y El Tiempo de Colombia.